

Le graphique 2, cependant, décrit une toute autre situation en Amérique du Nord. Le rapport entre les importations intra-régionales et les importations totales ne cesse de diminuer depuis le sommet de 43 % de 1969. Ce fléchissement à long terme indique qu'un bloc commercial régional ne s'est pas formé en Amérique du Nord. Cependant, le ratio des importations intra-régionales est en hausse depuis 1987, ce qui a suscité un grand intérêt en raison des accords commerciaux négociés entre le Canada, les États-Unis et, plus récemment, le Mexique. La tendance actuelle pourrait s'accroître, mais elle n'a pas encore permis à la part intra-régionale d'atteindre son sommet de 1969. Par ailleurs, il faut préciser que, dans les années 1980 et 1990, le ratio des importations a oscillé entre 30 et 35 %, ce qui est bien loin des 60 à 70 % qui ont prévalu en Europe. Bien qu'une nette tendance à la hausse se profile récemment en ce qui a trait à la proportion des importations intra-régionales par rapport aux importations totales, l'Amérique du Nord ne constitue pas encore un puissant bloc commercial régional si on se fie à cet indicateur.

Bien entendu, les données relatives à l'Amérique du Nord sont dominées par les États-Unis. Les graphiques 3 et 4 révèlent que c'est le fléchissement du ratio américain des importations intra-régionales, depuis 1969, qui a provoqué une baisse de ce même ratio pour l'Amérique du Nord. L'intégration commerciale du Canada avec les États-Unis, comme le fait ressortir le ratio des importations en provenance des États-Unis par rapport aux importations mondiales, a varié de stable à élevée pendant la période de référence indiquée au graphique 4, le recul très net de la fin des années 1980 ayant montré des signes de reprise au début des années 1990. Le graphique 4 indique une progression de l'intégration commerciale du Mexique avec les États-Unis depuis le début des années 1970, telle que mesurée par le ratio des importations. Ces ratios élevés ou en hausse (ou les deux) sont contrebalancés par les ratios peu élevés ou à la baisse qu'ont connus les États-Unis, selon le graphique 3, durant la période de référence. Depuis 1987, cependant, le ratio américain progresse et pousse le ratio pour l'Amérique du Nord à la hausse, comme le montre le graphique 2. Il importe de noter que tant le Canada que le Mexique ont un niveau d'intégration commerciale élevé avec les États-Unis, comme le font ressortir leurs parts respectives des importations, toutes deux au-dessus de 60 %. Ces ratios sont plus proches des ratios européens que de la moyenne nord-américaine. Le niveau peu élevé de parts d'importations intra-régionales des États-Unis, illustré au graphique 3, indique que les échanges extra-régionaux forment la plus grande partie des échanges américains et que les États-Unis dominent les données relatives à l'Amérique du Nord en raison de leur taille.